

Journal de Roubaix

inquiète-séptième année — N° 124

ADMINISTRATION: 71, Grande-Rue, à Roubaix

Tapis d'Orient
Importation directe
Authenticité garantie
A. VAN PETEGHEM
37-47 rue des Nations
LILLE

VENDREDI 3 MAI 1912.

ABONNEMENTS & ANNONCES

A RUEBAIX..... Aut Journal de Roubaix, 71.
A TOURCOING..... Aut Journal de Roubaix, 32.
A LILLE..... Gén. M. Henry Léonard, rue de la Station,
A PARIS..... 10, boulevard Haussmann, 7.
A PARIS..... 10, boulevard Haussmann, 7.
Le Paris à Paris dans les éditions des deux et principaux journaux.

LE SOIR

5
Centimes.

TOUS LES JOURS
SIX OU HUIT pages

EDITION DU MATIN

BUREAUX & RÉDACTION
ROUBAIX, 71, Grande-Rue, Téléph. 556 et 1070
TOURCOING, 33, rue Carnot, Téléphone 1240

TOUS LES JOURS
SIX OU HUIT pages

LE SOIR

5
Centimes.

TARIF D'ABONNEMENTS

Roubaix & Tourcoing, le Nord et les Départements
Annonces 3 francs
Les autres Départements et l'étranger, le quart en an.

ADRESSE PARISIENNE & PARIS, 26, Rue Férou

LE BANDITISME : SUR LA PISTE DE GARNIER

Nouvelle Catastrophe maritime : Nombreuses victimes. — Violents incidents à la Chambre belge

Les Réformes de la Marine

Le Journal Officiel va publier incessamment les dispositions de deux réformes qui succéderont à celles déjà réalisées par M. Delcassé. L'un de ces textes contiendra les mesures d'application nécessaires par les deux grandes Directions de la Flotte et des Travaux, qui viennent d'être créées en principe. On se souvient de l'esprit qui a présidé à leur création. Il s'agissait de dégager l'Etat-Major général de tout ce qui n'est pas préparation à la guerre, en reportant le soin de la mise en œuvre courante sur de nouveaux organes de centralisation militaire, destinés à assurer l'application dans tous les services techniques des vues de l'état-major général et à opérer, en même temps la liaison permanente de ces divers services. C'est à quoi les nouvelles directions militaires sont très logiquement appropriées. Le second point qui va être touché concerne l'Ecole supérieure de marine et les états-majors des forces navales. Quelques modifications seront encore apportées à l'Ecole supérieure pour la mettre mieux à même de remplir son rôle comme pépinière des états-majors qui entourent les amiraux et chefs de divisions. Dans ces postes de choix, où les officiers ont entre les mains, comme auxiliaires directs de l'amiral, la direction de la force navale, on s'appliquera à introduire des plans de fixité. Jusqu'à présent, chaque chef amenait avec lui, à sa prise de commandement, et emmenait, à son départ, tout son état-major. Les traditions se trouvaient donc interrompues à chaque changement, et l'expérience acquise totalement perdue. Désormais, une partie au moins des officiers d'état-major resteront à titre permanent. Enfin, un nouvel organe de la plus haute importance va être créé : l'état-major de l'armée navale. Constitué par trois personnes seulement : un contre-amiral, un capitaine d'escadre et un lieutenant de vaisseau, débarrassé d'auteurs de tout souci administratif, il se consacrera entièrement à préparer le rôle militaire de l'armée navale en temps de guerre. Tantôt travaillant à Paris dans les bureaux même de l'état-major général et en collaboration avec lui, tantôt reprenant sa place dans l'escadre pour en étudier les moyens d'opération et y organiser l'application des plans d'opérations suggerés par l'amiral et concertés à Paris, il formera le lien vivant entre la théorie et la pratique, entre le cerveau de la marine et son organe d'action.

à mettre en œuvre, suivant des cycles judiciaires, leur compétence spéciale.

Reste le matériel. Le programme naval a été voté. Dans l'ordre administratif une organisation d'étude pour l'emploi de la torpille a été créée sur celle qui donne de si remarquables résultats pour le canon. Sur tout, on a donné une solution, autant que faire se pouvait, à la question des poudres. Ensuite du commandant Schwerer, mesures immédiates de sécurité, triage des poudres, nouvel aménagement des soutes, voyage automatique, organisation du contrôle scientifique à terre et du contrôle pratique à bord, que de problèmes ont été résolus ! Et la réfection complète des approvisionnements, commencée dès l'explosion de la Liberté sera terminée tout entière dans l'année 1912.

On peut dire que nous venons d'assister au grand effort réformateur dont notre marine ait donné le spectacle depuis longtemps. Pour expliquer qu'il ait pu s'accomplir en quelques mois, il faut s'en rappeler l'origine. Il date, dans son principe, de la perte de l'Iéna. Les erreurs accumulées depuis des années, mais surtout par M. Pelletan, avait produit des conséquences qu'une main énergique pouvait seule enrayer. L'Iéna sauva. Une commission d'enquête fut apparue les causes du mal. Elle mit en lumière deux hommes qui devaient travailler à le réparer : M. Delcassé, président de la Commission, et l'amiral Germainet, qui déposa lumineusement devant elle. Peu après, l'amiral Germainet fut nommé à cet inoubliable commandement de l'escadre où il monta la voie des réformes. En renversant, à propos de la question navale, d'abord M. Thomson, puis le ministère de l'Économie, M. Delcassé, suivit avec une force extrême les problèmes urgents. President de la Commission de la marine et y travaillant d'accord avec le ministre, qui était l'amiral de Lapeyrière, puis ministre lui-même, et s'inspirant des idées de l'amiral Germainet, il voulut, comme cela, que tout fût réglé dès le temps de paix exactement comme au jour du combat.

Cette collaboration avec les chefs de la marine a été féconde. Elle l'a été parce qu'elle fut en même temps une collaboration avec le pays. Appelé à assister au magnifique spectacle des deux revues navales qui ont été des triomphes, reconnaissant dans les noms de nos nouveaux bateaux les objets de son sentiment patriotique, le pays a tourné vers sa marine un regard plus confiant et plus fier, qui lui permit de soutenir sans faiblesse la catastrophe de la Liberté. Les réformes, certes, ne sont pas achevées ; il reste encore à consolider et à compléter ce qui a été commencé. Mais déjà la courte histoire de ces quelques années fait envisager sans crainte l'avenir de notre marine rajeunie. Elle en sera reconnaissante aux hommes qui ont eu foi en elle.

G. B...

BULLETIN

2 mai.

Les ministres et sous-secrétaires d'Etat se sont réunis jeudi matin, en Conseil de Cabinet, au ministère des affaires étrangères.

La situation s'améliore, à Fez. Les négociations avec l'Espagne inspirent le plus grand optimisme à Madrid.

Les croiseurs Condé et Gloire sont arrivés à Tanger.

Un remorqueur turc a touché une mine dans les Dardanelles, et a sauté. Il y a seize morts, dont le capitaine du bâtiment.

La Sureté continue activement à rechercher Garnier, de son côté, M. Gilbert poursuit l'interrogatoire des bandits détenus.

Le bracconier Courmier, qui tua quatre personnes à coups de fusil, par vengeance, a fait montre du plus grand cynisme devant les assises du Puy-de-Dôme.

Le docteur Genoës, accusé d'avoir tenté d'emponcer un co-frère, a comparu devant les assises du Puy-de-Dôme, et s'est défendu très énergiquement contre les faits.

Le grand mouvement d'unification poursuivi sur tous les terrains a donné à notre flotte entière une solidité et une valeur toutes nouvelles.

Ce serait ici l'occasion de jeter un coup d'œil très rapide sur l'ensemble des réformes effectuées depuis peu dans la marine. Nous venons de parler des écoles : elles ont été rajeunies. Dès le début de son ministère, M. Delcassé attribuait aux aspirants sortant du Borda un bâtiment moderne, la Jeanne-d'Arc, au lieu du vieux Duguay-Trouin. Mais une action plus étendue a touché à tout le cadre des études, et coïncide avec un renouvellement profond dans l'utilisation du personnel. Pour les équipages, les spécialités ont été mieux réparties. On en a supprimé d'inutiles, on en a séparé d'autres qui faisaient confusion. Les mesures relatives au personnel ont toujours tenu le premier rang dans les préoccupations du ministre. Il a réuni pour les préparer une commission qu'il a fait présider par l'amiral Germainet. Il a hâte autant que possible la discussion au Parlement de la loi sur le recrutement des équipages, qui va sans doute être bien-tôt votée. Elle est la base nécessaire de l'organisation prévue. En faisant disparaître la levée permanente, elle facilitera le fonctionnement des écoles de spécialité, dont les périodes de cours viennent d'être uniformisées. On a modifié les règles d'avancement de manière à tenir plus de compte de la valeur individuelle des hommes et de leur instruction générale, aujourd'hui si importante pour une marine sans cesse plus scientifique. A la base, les dépôts des équipages, rorganisés, vont donner une première formation militaire commune. Plus haut, la création d'un brevet supérieur sera à encourager le travail et à classer les candidats à la maîtrise. Plus haut encore, celle-ci trouvera dans le nouveau grade de maître et dans un cadre élargi d'officiers des équipages, des satisfactions et des emplois justes. Pour les officiers, leur carrière, comme on sait, vient d'être régularisée. Obligés après quelques années de début accompagnées à la mer sur les petites unités, de passer tous par les écoles de spécialité, ils seront désormais maintenus dans leurs brevets de façon

LE NOUVEL AMBASSADEUR DES ÉTATS-UNIS EN FRANCE



M. MYRON HERRICH
le successeur de M. Bacon

LES QUOTIDIENNES

La Leçon du Passé

A de très rares exceptions près, toutes les villes qui ont fait l'expérience d'une révolution socialiste sont revenues, au bout de quatre ou de huit ans, à une administration républicaine et antirévolutionnaire.

Il y a là un phénomène politique qui s'observe surtout dans les grands centres, et dont les causes sont intéressantes à examiner, à la veille d'une consultation générale électoral.

Si les socialistes, malgré un programme municipal plein de promesses alléchantes, de réformes mirifiques, de créations superbes, n'arrivent pas à se maintenir au pouvoir, c'est évidemment, qu'il y a dans leur façon d'administrer, de gérer les intérêts communaux, un vice, une lacune.

L'erreur principale des administrateurs socialistes celle qui entraîne après elle les fautes les plus grossières, c'est de séparer la cité en deux groupes : d'un côté, les frères et amis, les « électeurs » infiniment, les chefs de batailles, les meuniers ; de l'autre, les adversaires politiques, « infâmes bourgeois » et capitalistes oppresseurs !

Suivant un télégramme officiel reçu des Dardanelles, deux remorqueurs procédaient hier soir à l'inspection des bouées, lorsque le courant jeta le « Semendar » sur la ligne des torpilles. L'une des torpilles fut explosive et le « Semendar » fut détruit. Un seul soldat, sur les douze qui se trouvaient à bord, a été sauvé. On recherche les autres.

La réouverture des Dardanelles

Constantinople, 2 mai. — Le remorqueur « Semendar », en passant l'inspection des bouées de détroit, hier soir, à 7 heures 30, a heurté une mine qui a fait explosion.

Le remorqueur a été détruit ; douze soldats sont morts ; un seul homme de l'équipage a été sauvé. Le capitaine figure également parmi les morts.

Suivant un télégramme officiel reçu des Dardanelles, deux remorqueurs procédaient hier soir à l'inspection des bouées, lorsque le courant jeta le « Semendar » sur la ligne des torpilles. L'une des torpilles fut explosive et le « Semendar » fut détruit. Un seul soldat, sur les douze qui se trouvaient à bord, a été sauvé. On recherche les autres.

Bruit de désastre maritime

LE CUIRASSÉ « RE UMBERTO » AURAIT SOMBRÉ

PARIS, 2 mai. — La « Gazette du Midi » apprend de Constantinople que le bruit court que le cuirassé italien « Re Umberto » aurait sombré sur la côte nord-ouest de

Cette situation ainsi faite et la barricade élevée solidement entre les diverses classes de la population, les collectivités gouvernent exclusivement pour leur parti contre les intérêts généraux de l'ensemble des habitants.

Ces mauvais bergers ne voient pas, avouent qu'ils sont par la haine ou grises par le succès, que les citoyens d'une même cité sont tous étroitement solidaires ; qu'on peut molester les uns sans faire mal en même temps aux autres ; qu'allumer la guerre entre les enfants d'une ville, ce n'est pas seulement une œuvre de ruine, de misère et de mort.

La prospérité des communautés est intimement liée à la bonne entente entre tous, et le sordide, le favoritisme et la surrévolte, n'ont jamais conduit les villes à la fortune.

Ce n'est pas en chassant la confiance, en éloignant l'industrie ou le commerce, en pratiquant à l'Hôtel de Ville la politique du poing sous le nez qu'on se crée des ressources pour les œuvres sociales ou philanthropiques.

Pour toutes les municipalités socialistes qui laissent un décret dans la caisse municipale, certaines mêmes n'ont pu terminer leur mandat et sont parties non seulement avec le poing sous le nez mais en vain de masque le trou qu'elles avaient fait dans la lune.

La gestion socialiste aboutit presque automatiquement à la faillite, et ce sont, en fin de compte, les contribuables, et surtout les petits, les malheureux, qui en paient les frais.

Et voilà pourquoi ceux qui se souviennent de la guerre n'ont pas envie de recommencer l'expérience.

Maurice Aubert.

INFORMATIONS

Expérience du tir vertical

Paris, 2 mai. — Le capitaine Sacher de Forge, du laboratoire de Chalais-Meudon, a procédé, ce matin, à la première à la deuxième plate-forme de la tour Eiffel, à des expériences de tir vertical sur des ballons gonflés à l'hydrogène, a été tiré également à la main, mais également de l'obus.

Le docteur Genoës, accusé d'avoir tenté d'emponcer un co-frère, a comparu devant les assises du Puy-de-Dôme, et s'est défendu très énergiquement contre les faits.

A la Chambre belge, de violents incidents se sont produits au cours de la discussion du budget des Sciences et des Arts.

Après le 1^{er} Mai

Un énorme dans une Expérience

Paris, 2 mai. — À la veille de leur première communion, des enfants étaient réunis dans l'église de Saint-Denis, rue de Turenne, et chantaien

l'Office. L'un d'eux, empêtré dans ses redevances, puis, non content de cette riposte scandaleuse, plongea ses mains dans un bénitier et répondit tout ce qu'il put d'eau bénite autour de la tête.

Il y a quelque temps, une Française, qui s'appelait, futur de la suisse, voulant l'étrangler, mais M. Lamassure, d'une poigne solide, repoussa l'agresseuse.

Cependant, les deux amis de celui-ci étaient descendus dans la rue Saint-Anastase, où il s'empessa de les rejoindre. Les agents vinrent l'appréhender la.

Un ouragan anglais aborde

London, 2 mai. — On mandate de Spithead que le

Empereur d'Inde » est entré en collision

avec une barque allemande. L'Empereur d'Inde

et une autre barque ont été échouées.

La barque allemande a été également endommagée.

La mer sur les petites unités, de passer tous

par les écoles de spécialité, ils seront dorénavant maintenus dans leurs brevets de façon

assez sûre.

Autres fabricants ont imposé un congé d'une

journée à ceux de leurs ouvriers qui ont choisi le 1^{er} Mai. Quelques retraits ont été prononcés.

La révolution anglaise aboutira

London, 2 mai. — On mandate de Spithead que le

Empereur d'Inde » est entré en collision

avec une barque allemande. L'Empereur d'Inde

et une autre barque ont été échouées.

La barque allemande a été également endommagée.

La mer sur les petites unités, de passer tous

par les écoles de spécialité, ils seront dorénavant

maintenus dans leurs brevets de façon

assez sûre.

Autres fabricants ont imposé un congé d'une

journée à ceux de leurs ouvriers qui ont choisi le 1^{er} Mai. Quelques retraits ont été prononcés.

</div